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Scouts Verts espéranto : interview 
Verdaj Skoltoj: bilanco kaj perspektivoj 
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Cette année, nous avons, lors d'un PEKO mémorable à 
TILFF (voir l'article de Liba GABALDA en pages 6-8) fêté 
les 7 0 ans d'existence des Verdaj Skoltoj. Un anniversaire 
est un moment idéal pour parler bilan et perspectives, 
exercice auquel nous avons soumis Valère DOUMONT 
(Lupo), créateur et principal animateur des VS. 

EEM. Pourquoi as-tu créé les Verdaj Skoltoj ? 
Après avoir réalisé l'un de mes rêves (visiter le Japon) 
grâce à l'espéranto, j'ai voulu transmettre cette langue 
à mes neveux et nièce. Comme je voulais les faire 
rencontrer d'autres enfants, j'ai participé à NR (seul) puis 
à PSI (avec eux). Les rencontres familiales en espéranto 
sont très chouettes mais pas tout à fait adaptées pour 
un oncle et ses neveux. Comme il y avait une dizaine de 
jeunes ados (11-15 ans) en Belgique ou aux alentours et 
que j'avais fait du scoutisme, j'ai organisé une première 
rencontre d'un WE pour 11-15 ans fin octobre 2012. 

ados ont voulu continuer à se rencontrer et je les 
ai uivis. 

EEM. Pourquoi avoir pris la forme d'une asbl ?  

Nos premiers événements étaient sous ma propre 
responsabilité. Ensuite Espéranto Wallonie (APE) a 
soutenu notre groupe en nous faisant profiter de leur 
assurance responsabilité civile. En 2014 je consacrais 
un mi-temps pour le mouvement espéranto (Verdaj 
Skoltoj, PEKO, Excel'Langues, LaSemo) et je complétais 
avec des contrats à la semaine comme animateur. 
Pourquoi ne pas essayer de regrouper le tout pendant 
quelques mois ? Cela me permettrait de mener à bien 
les projets prévus, de consacrer du temps à rencontrer 
les associations scoutes de Wallonie-Bruxelles, de 
collaborer au congrès des enfants (IIK, UK Lille), etc... 
Espéranto Wallonie, quelques généreux donateurs en 
Flandre et le groupe de Bruxelles ont bien voulu soutenir 
financièrement ce projet. Initialement prévu pour 3 mois, 
nous avons réussi à financer un temps plein pendant 
une année complète. 

EEM. Quel est votre public-cible ? 
Notre troupe est a-confessionnelle, ouverte à tous et 
à toutes et il n'y a aucun pré-requis linguistique. Nous 
pouvons accueillir des jeunes de 8 à 20 ans. 
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EEM. Comment évolue leur connaissance de la langue? 
En général, les enfants s'approprient la langue assez 
facilement en interagissant lors des activités. Après un 
an, ils sont suffisamment à l'aise pour communiquer 
efficacement entre eux dans la plupart des situations. 
On évite ainsi l'écueil des « eternaj komencantoj ». 

EEM. Combien d'ados sont passés par la case Verdaj 
Skoltoj ? 
En 10 ans, 55 enfants (et 4 adultes!) ont, au minimum, 
participé à l'une ou l'autre activité. 30 d'entre eux ont 
été suffisamment assidus et ont montré une telle 
connaissance pratique de l'espéranto qu'ils ont pu 
recevoir un totem et, de la sorte, intégrer la grande famille. 

EEM. Comment êtes-vous organisés ? 
Les enfants grandissant et d'autres arrivant, il nous 
a fallu adapter notre structure et créer un véritable 
parcours qui démarre vers 8 ans et qui offre de véritables 
perspectives d'évolution au sein du groupe. 

Les enfants sont répartis par tranches d'âge avec un 
encadrement spécifique : louveteaux (8 et 11 ans), 
éclaireurs (12 et 16 ans) et routiers (17 et 20 ans). 
Il n'y a pas de limite d'âge pour les « animateurs ». 

Nous sommes également fort attentifs à la formation 
des futurs chefs en les encourageant (y compris  

financièrement) à suivre une formation d'animateur et 
à passer un examen officiel d'espéranto. La gestion des 
vacances différenciées par pays, régions, communautés 
est un véritable défi... 

EEM. Quelles sont vos principales activités ? 
Nos activités ont beaucoup varié en fonction de nos 
participants. La troupe étant internationale, les domiciles 
de nos scouts sont assez éloignés géographiquement 
(Flandre, région parisienne, Allemagne, Suisse) et nous 
organisons maintenant moins d'événements mais de 
plus longue durée. 

Notre événement le plus important est le même que 
pour tous les scouts : notre grand camp d'été !Nous 
organisons aussi PEKO, et des rencontres selon les 
possibilités pour nos participants. 

Certaine année nous sommes parvenus à organiser 
8 WE et 2 camps, parfois seulement un camp (merci 
covid). Nous participons et contribuons régulièrement 
à certaines rencontres du mouvement espéranto 
(généralement IJK, NR, JES, PSI) ainsi qu'au Beneluksa 
Kongreso. 

Notre groupe vit aussi via notre page Facebook et surtout 
notre groupe WhatsApp qui permet aux éclaireurs, 
routiers et animateurs de discuter de nos projets et de E
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préparer ensemble nos prochains événements. 	 géographiquement (ELFJA, Espéranto-France, Skolta 
Esperanto Ligo). 
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EEM. Quelles sont vos sources de financement ? 
Nous n'avons pas d'aide financière structurelle mais, 
outre les cotisations des membres, nous avons un certain 
nombre de donateurs individuels et réguliers. 

PEKO, qui est une réunion d'adultes, est un peu notre 
fête d'unité. C'est l'occasion de faire connaître les VS 
et de récolter des fonds pour financer un camp d'été, la 
participation à IJK, TEJO et pour alimenter notre caisse de 
solidarité qui permet d'intervenir dans des frais de voyage. 

EEM. Comment ton initiative a-t-elle été accueillie au 
sein du mouvement ? 
Je pense que les personnes au sein du mouvement 
espéranto qui ont été scouts, ont très vite compris l'intérêt 
de créer un groupe scout actif où l'espéranto serait la 
seule langue possible de communication. 

Mais il y a aussi ceux qui ont remarqué les difficultés pour 
les enfants « denaskuloj » de participer au mouvement 
jeune et de s'y investir. Ces personnes nous ont soutenu 
au sein de leurs associations, encouragé, proposé des 
collaborations, etc... Toutes les associations belges nous 
ont peu ou prou, soutenus. 
Et nous avons essayé de mettre en place des relations 
de collaboration avec les associations proches 

EEM. Quelles sont les principales difficultés ? 
Actuellement, nous manquons de ressources humaines 
pour la gestion de notre ASBL. Mais c'est une difficulté 
que nous partageons avec toutes les autres associations. 
Les années covid ne nous ont pas permis d'organiser 
PEKO, nous avons donc vidé nos réserves financières 
durant les camps (que nous avons quand même, entre 
deux confinements, réussi à réaliser!). Les derniers 
investissements (écussons, gourdes) ont pu être faits 
grâce à un don ponctuel. 

Un groupe scout, c'est surtout des animateurs (nous avons 
la chance d'avoir une chouette équipe actuellement mais 
les jeunes adultes ont également une vie à construire) et 
des scouts. Comme les enfants et les ados grandissent 
vite, nous devons en permanence nous faire connaître 
et recruter des nouveaux membres. Nous sommes déjà 
parvenu à « scoutiser et à « espérantiser des jeunes 
extérieur au mouvement, mais c'est plus facile quand leurs 
parents parlent espéranto. En ce sens nous dépendons du 
mouvement « famille ». 

EEM. Quelles sont tes plus grandes satisfactions ? 
Personnellement, c'est de voir mes anciens scouts saluer 
les nouveaux lors de congrès jeunes comme IJK, de voir 
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les animateurs transmettent le flambeau aux nouveaux 
scouts, de pouvoir réaliser des grands projets avec 
« juste » quelques discussions de préparation, de voir 
des nouveaux louveteaux qui s'éclatent d'avoir trouvé 
un endroit où ils peuvent être eux mêmes... 

Je suis aussi très fier de voir les adolescents prendre 
de plus en plus de responsabilité et devenir animateurs 
pour un camp, ou quelques années, ou depuis leur 
premier camp. 

EEM. Comment vois-tu l'avenir ? 
Il y a beaucoup d'opportunités mais aussi de difficultés 
en vue. Et encore beaucoup, beaucoup trop de travail !  

Rédiger et transmettre notre méthode scoute, adapter 
le livre de la jungle pour nos louveteaux, publier une 
revue pour essayer de garder plus de liens entre nos 
rencontres, organiser le prochain camp d'été en 
partenariat avec REF, une rencontre en automne, et un 
camp à Strasbourg en parallèle au congrès européen, 
mettre à jour les nouveaux statuts pour notre asbl, 
trouver de nouveaux administrateurs et assurer la 
pérennité financière de l'Association... 

Appel donc aux bonnes volontés et aux généreux 
donateurs... 

Jean-Pol SPARENBERG 
Mambao 
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